

## *Una de Mujeres* *Homenaje a la Duquesa de la Victoria*

Un año más, el Instituto de Estudios Riojanos y la Fundación Práxedes Mateo Sagasta, en colaboración con el Centro Cultural Ibercaja, Museo de La Rioja y UNED La Rioja, se visten de morado para homenajear a las mujeres, porque ese es el objetivo de “Una de mujeres”. Una actividad que, en formato de cuatro conferencias, quiere visibilizar a mujeres que hicieron historia, que se convirtieron en un referente, que sobrevivieron en una sociedad patriarcal, y ¿qué mejor ocasión para hablar de ellas que en la semana del Día Internacional de la Mujer.

Este año se celebra en homenaje a María Jacinta Guadalupe Martínez de Sicilia y Santa Cruz, la Duquesa de la Victoria, la esposa de Espartero, una mujer muy influyente en su época, pero injustamente olvidada, a pesar de que “hizo grande a Espartero”. Así lo anuncia la conferencia que inaugura este ciclo, que será impartida por Marcelino Izquierdo Vozmediano, periodista, escritor y gran conocedor de la historia de nuestra región y de sus protagonistas. Pero ella no va a ser la única protagonista de este ciclo, a nuestra Duquesa de la Victoria le acompañarán mujeres de la Antigüedad Clásica que fueron los referentes en la lucha feminista en el siglo XIX, como Fulvia, Cornelia, Livia o Agripina. Algunas de estas insignes mujeres fueron juzgadas duramente por no compaginar adecuadamente su faceta maternal con la vida pública, y pasaron a la posteridad como mujeres promiscuas, crueles, ambiciosas, manipuladoras, adúlteras, transgresoras, masculinas, seductoras, bellas y desestabilizadoras, ¡todo un dechado de virtudes! Este será el tema de la segunda conferencia del ciclo, que será impartida por Mirella Romero, catedrática de Historia Antigua en la Universidad Carlos III de Madrid, el martes 4 de marzo. Al día siguiente retrocederemos en el tiempo, Inmaculada Melón Juncosa, profesora de la Universidad de Zaragoza, nos trasladará al Aragón medieval para hablarnos de las reinas de la Edad Media, que, además de ser madres, hijas y esposas de reyes, gobernaron en ausencia de sus maridos e intervinieron en negociaciones con otros reinos, convirtiéndose en “el otro yo” del rey. Por último, Francisco José Moreno Díaz del Campo, profesor de Historia Moderna en la Universidad de Castilla-La Mancha, nos ofrece una visión novedosa sobre las mujeres moriscas a través del estudio de la documentación y de la cultura material de los moriscos. Sus trabajos han demostrado que este colectivo musulmán de las Coronas de Castilla, Aragón y Navarra, obligado a convertirse al cristianismo a finales del siglo XVI, estaba perfectamente engarzado en el conjunto de la sociedad española, y en ese contexto hay que estudiar a las mujeres moriscas.

Para concluir este ciclo de conferencias, el viernes 7 de marzo, el Museo de La Rioja ofrecerá dos pases de visitas guiadas sobre la Duquesa de la Victoria en el Museo. Las visitas tendrán lugar a las 18:00 y 19:15; son gratuitas y previamente hay que inscribirse llamando al teléfono 941 29 12 59. Un excelente broche para nuestra nueva edición de “Una de mujeres”, con el que, en realidad, queremos homenajear a todas las mujeres, a las de ayer, a las de hoy y las del futuro. ¡Por vosotras!

## PROGRAMA

Centro Ibercaja La Rioja (Plaza de la Diversidad, 2)  
Del 3 al 6 de marzo.

Museo de La Rioja (C/ San Agustín, 23)  
Día 7 de marzo, a las 18:00 y a las 19:15 horas

### Lunes 3 de marzo de 2025

19.30 h. *Duquesa de la Victoria: la mujer que hizo grande a Espartero.*  
D. Marcelino Izquierdo Vozmediano.

### Martes 4 de marzo de 2025

19.30 h. *Heroínas clásicas, voces modernas: Mujeres griegas y romanas en la reivindicación feminista.*  
Dña. Mirella Romero Recio (Universidad Carlos III de Madrid).

### Miércoles 5 de marzo de 2025

19.30 h. *Autoridad y poder con rostro de mujer. La Corona de Aragón (siglos XIV-XV).*  
Dña. Inmaculada Melón Juncosa (Universidad de Zaragoza).

### Jueves 6 de marzo de 2025

19.30 h. *La mujer morisca. Encrucijadas vitales en la España del siglo XVI.*  
D. Francisco José Moreno Díaz del Campo (Universidad de Castilla-La Mancha).

### Viernes 7 de marzo de 2025

Dos pases de visitas guiadas sobre Duquesa de la Victoria en el Museo de La Rioja: 16:00 y 19:15.

3, 4, 5, 6 y 7 de marzo de 2025

Sala de conferencias del Centro Cultural Ibercaja de Logroño  
Museo de La Rioja

### Organizan:

Instituto de Estudios Riojanos y Fundación Práxedes Mateo-Sagasta

### Colaboran:

Gobierno de La Rioja, Museo de La Rioja, UNED y Fundación Ibercaja